



EL FOMENTO DE GALICIA.

PERIODICO

DESTINADO PRINCIPALMENTE AL DESARROLLO DE LOS INTERESES MATERIALES DEL PAIS.

Se publica los martes, jueves y sábados de cada semana: su precio es 7 reales al mes en esta ciudad, 20 por trimestre en la misma y 24 fuera de ella.--El precio de los anuncios será el de 8 mrs. línea para los suscritores y 16 para los que no lo sean.--Los comunicados á precios convencionales.

Se suscribe en esta ciudad en el establecimiento de D. Juan Rey Romero, imprenta de *El Boletín oficial*, y en los demás puntos remitiendo su importe en libranzas ó sellos de franqueo á la administración de este periódico, calle de Espoz y Mina núm. 4. La redacción se halla en la calle de la Franja, núm. 40.

Funciones y esposicion de Santiago.

Nuestro corresponsal de Santiago nos anuncia la pronta remision de una estensa reseña que está redactando de la gran solemnidad que estos dias tuvo lugar en aquella magestuosa ciudad y á la vez nos facilita algunos ligeros detalles cerca de la misma que nos complacemos en comunicar á nuestros lectores porque estamos persuadidos de que los leerán con gusto:

Dice así la correspondencia á que nos referimos:

Julio 28.-Me ocupo en redactar para remitir á VV. la reseña de la esposicion agrícola á cuyo fin he reunido y continuo recogiendo los datos necesarios.

En tanto daré á VV. algunos pormenores respecto á las funciones celebradas en los últimos dias y al grandioso acontecimiento nuncio de la prosperidad de nuestra querida Galicia.

La esposicion se prorroga desde luego hasta el dia 2 de Agosto; pues así lo acordó la comision directiva con todos los comisionados de provincias en sesion de ayer. De lamentar es que por falta de medios,

acaso, no pueda permanecer abierta hasta la venida de SS. MM.

El fuego del dia del Apóstol (que era el que en la noche no habia podido encenderse) no dió mas que una idea de lo que hubiera sido sin la lluvia.

La iluminacion del dia 26 estuvo hermosa y cual no se acostumbra á ver nunca en este pueblo en que el viento apaga siempre las mejor preparadas. El cielo apacible dejó ascender magestuosamente hácia él dos magníficos globos, uno de los cuales despedia flores de fuego de vivisimos colores entre el estruendo de los cañonazos de la salva de despedida. Ha sido un fin de fiesta esplendente y bello.

Ayer se ejecutaron en el teatro *Los Magyares* en medio de una numerosa y lucida concurrencia, y se dió un brillante baile en el Liceo. Hubo todos estos dias ascension aereostáticas en que el arrojado *Madrileño* iba por los aires, mostrando su serenidad y maestria en la gimnástica del trapecio. Fué muy oportuna su caída ó descenso en la huerta del convento de *Madres Mercenarias* que tuvieron á bien despedir al niño llovido por la

Puerta de los carros en la que la multitud le recibió con aplauso.

Buena feria. Romeria asombrosa -Panorama.-Estereoscopio. Figuras de cera.-Otra compañía de gimnasia.-Paseo en triunfo de los ganados premiados.-En fin, son tantos los objetos, que la simple enumeracion constituiria un artículo. Mas adelante podrá hacerse, y hay materia con la sola esposicion agrícola industrial y artística para dar algunos."

Hasta aqui nuestro corresponsal. Ahora insertamos, tomándola de *El Pais* periódico de Pontevedra, la siguiente carta en que se dan noticias respecto á la esposicion.

Santiago 24 de Julio.

A las 9 de la mañana del 24 del corriente, una inmensa multitud llenaba la plaza del Hospital de esta ciudad, esperando que saliese del Ayuntamiento la comitiva que habia de dirigirse al ex-convento de San Martin Pinario. Despues de haber leído el señor alcalde y señor Casares brillantes discursos, alusivos al objeto, salieron á las diez del lujoso salon de las casas Consistoriales, el Ayuntamiento

to, la sociedad de Amigos del Pais, el Arzobispo de la diócesis y los Obispos de Oviedo, Lugo, Tuy y Orense; las autoridades militares, los señores comisionados de las provincias, muchos hijos de la poblacion y algunos forasteros invitados para dar mayor solemnidad á tan grande acto. La bien montada música del hospicio rompía la marcha con sus alegres acordes. Al llegar la comitiva á San Martin se colocó el Sr. Zepedano bajo el dosel dispuesto al efecto en el local y declaró abierta la Exposicion Agrícola, Industrial y Artística de Galicia, dedicándose todos desde entonces á recorrer los diferentes departamentos de ella.

El aspecto que presenta la fachada del edificio al primer golpe de vista es encantador: descubrese ee primer término una inscripcion de tamaño colosal, sobre la que se ve ondear el pabellon español, y á sus lados colocados cuatro grandes escudos que contienen las armas de las cuatro provincias de Galicia; debajo de la inscripcion hay otro escudo con las armas de nuestro antiguo reino, y por la cornisa una infinidad de banderas de todos co-

10 FOLLETIN.

LUISA DE LORENA.

novela traducida del francés

PARA EL FOLLETIN DE

EL FOMENTO DE GALICIA,

P OR

Federico Martinez de la Riva.

(CONTINUACION.)

ro, de los recuerdos que le consagro y de los homenajes que me complazco en rendir á su memoria.

Luisa conocia la historia de la pasion real y profunda que Enrique III concibiera por Maria de Cléves, princesa de Condé; así que no le sorprendió la confesion que acababa de oír. Lejos de creerse ofendida por ella, la franqueza con que le habia sido hecha, le inspiró el primer movimiento de simpatia hácia su esposo. Entrevió un punto de analogia entre sus corazones: los dos ocultaban en su seno un amor contrariado y esta similitud podria llegar á

ser el lazo que uniese, siquiera en parte, sus almas.

--Ne me lastima, dijo la jóven reina, ese recuerdo que guardais, y por el contrario me será muy grato oír hablar de la muger que es objeto de él y que un dia hizo brotar ese amor tan intenso como inestinguible, muestra inequívoca de la sensibilidad y constancia de vuestro corazón.

--Si, es cierto, afirmó Enrique; la he amado apasionadamente y como no amé á ninguna otra muger. Al mismo tiempo me hallaba prendado de Renée de Rieux, la dama mas célebre de la corte; pero este amor no perjudicaba en nada al que me inspiraba Maria de Cléves, porque uno y otro eran diferentes entre sí. Lo que hacia latir mi corazón al lado de Renée, eran sus miradas fascinadoras, llenas de fuego, y sus voluptuosas formas, capaces unas y otras de conmover un pecho de mármol; mientras que el sentimiento que me arrasaba hácia Maria era mas puro, mas sublime, y envuelto, aun á mis propios ojos, de un misterio impenetrable que le prestaba algo de divino.... Circunstancias muy extraordinarias ocurrieron en el nacimiento de este amor y en su cruel fin. Seis dias hacia que Maria de Cléves se hallaba en la

corte cuando se celebró su casamiento con el príncipe de Condé, á la vez que el de mi hermana Margarita con el rey de Navarra, á cuya ceremonia asistí. Durante el baile que siguió á la misma, sintiendome abrumado por el calor, entré en un vestuario á descansar un momento y á arreglar mi peinado. Tomé para enjugar el sudor de la frente un pañuelo que hallé sobre el divan en que me habia sentado y al acercarlo á mi rostro, percibí un perfume particular, mas puro y delicado que el que se exhala de los cálices de las flores, mas dulce y penetrante que todos los que la ciencia confecciona; era un aroma suave, embriagador, que llegaba al alma antes que á los sentidos.

--Y ese pañuelo era tal vez el de Maria de Cléves?... interrumpió Luisa como anticipándose á la narracion del rey.

--Si. Lo reconocí por los bordados que en sus extremos estampaban las cifras y las armas de la princesa. Volví al salon de baile, y al ver á Maria espermenté una emocion, una turbacion tanto mas estraña, cuanto que al serme presentada dias anteriores, lejos de llamarme la atencion su belleza, la habia mirado con completa indiferencia. Bailé con ella y al percibir en la atmósfera que la rodeaba aquel mismo

celestial perfume del pañuelo que antes me habia conmovido, sentí todos los transportes, los tormentos y las delicias de una violenta pasion. (1) La que me inspiró Maria llegó á absorber mi pensamiento hasta el extremo de que cuando fui elegido rey de Polonia, consideré como un destierro mi eleccion. Durante el tiempo que permanecí en aquel reino estrangero mi único consuelo se cifraba en escribir diariamente á Maria. El fiel Souvray, mi ayuda de cámara se colocaba cerca de mi: habia una de mis venas con la punta de su puñal y yo trazaba aquellos renglones, enchidos de vehemente amor, con mi propia sangre. (2)

--Y como debeis haber sufrido cuando regresasteis á Francia, llamado por la muerte de vuestro hermano á sucederle en el trono, al ver estrellarse contra los lazos que unian á Maria con el príncipe de Condé el deseo, que sin dudar, tendríais de compartir con ella el régio solio!

--Oh, si! Pensé en romper aquel odioso nudo, en la anulacion del casamiento de la princesa de Cléves, la cual hubiera obtenido con facilidad de la corte de Roma'

(1) Memorias de los tres últimos Valois p. 459

(2) Ya id. id. p. 460.

lores. Pero cuando crece el asombro es al trasponer dos fachadas de gusto moderno, adornadas con las armas del ayuntamiento, los atributos de la Sociedad Económica y en medio de cada uno de ellos un pabellon de banderas. Los objetos están colocados en una mesa corrida y aislada por una verja; dicha mesa está pintada y cubierta con sencillez y elegancia. El centro del patio del local presenta la vista de un delicioso y ameno jardín; se halla dispuesto con muchísimo gusto, y en él están colocados un sinnúmero de jarrones y macetas que contienen notables plantas poco comunes. Entre las columnas del patio y en un tramo están colocadas las jaulas y gallineros para las aves, entre las cuales hemos visto algunas raras, ya por su especie, ya por su tamaño. Hemos tenido el gusto de oír por boca de algunos individuos que componen la Comisión mixta del Ayuntamiento y Sociedad Económica, que estaban sumamente contentos de que todas las provincias de Galicia hubiesen secundado su pensamiento. También tenemos un placer en asegurar que algunos castellanos, andaluces y otros de las diferentes provincias de fuera de Galicia, aseguraron no poderse figurar jamás lo que era este país hasta el día. Los productos que más llaman la atención son: en la provincia de la Coruña, algunas máquinas fundidas en Sargadelos, loza de china opaca y otras clases, jabones, una colección de maderas bastante completa, obtenidas y cultivadas por el señor Botana Parragués en una posesión; bordados de oro sobre terciopelo por la señora doña Antonia Loriga y doña Maximina Lafuente; muchos retratos y buenos por Fierros; otros por varios pintores, que para el número próximo enumeraremos detalladamente. El distrito de Paente de Ourense se distingue por los muchos y preciosos objetos que presenta.

porque el príncipe de Condé era hugonote; pero cuando me disponía á solicitarla y veía inmediata la realización de mis esperanzas, la muerte me arrebató á mi amada en pocas horas, sin que en su cadáver pudiese hallarse huella alguna de la enfermedad ó del veneno que cortó el hilo de su preciosa vida.... Se construyó para ella un S. Gorman del Prado no magistoso sepulcro, cuyo diseño delineé yo mismo. Esta dolorosa pérdida me impresionó tan profundamente, que cuatro meses después, al entrar por primera vez en el templo en que reposaban las cenizas de María, creí percibir en el incienso que se quemaba al pie del altar aquel delicioso perfume que ella, cuando vivía esparcía á su alrededor y así sin sentido al lado de la tumba que guardaba su helado cuerpo... (1)

—Y queréis pasar el día de la función fúnebre que dedicáis á la memoria de la mujer que tanto amasteis, entregado á la meditación, al llanto y á la oración.... Ah! concebí bien este deseo! Comprendo la intensidad de vuestro amargo dolor, dijo Luisa tomando una mano de Enrique que estrachó con fraternal toronra.

—Es tan acerbo, como ardiente era el amor

Lugo, sedas buenas, vizcochos, mazapanes y almendras de Manforte, aceite de Quiroga, ricos quesos, unos zuecos que por su trabajo parecen obra china, garbanzos castellanos, trigos, etc.

Ourense, una colección de racimos de uvas, una escopeta de *Revolver* de 4 tiros, construida por un vecino del ayuntamiento de Nogueira, de la que daremos pormenores; ídem, colección de aguas minerales, de ricos y exquisitos vinos, castañas y avellanas que con dificultad se cogerán más grandes y mejores en toda España, ricas nueces, chocolate, estaño, etc.

Pontevedra por la parte agrícola lleva la palma, así como por la industria fabril la Coruña; no faltan remolachas que pesan quince libras, de don Hermenegildo Gallego y otras muy buenas de D. Miguel Lopez; una colección de botones de pasta de la fábrica de don José Paratcha que llama la atención. Lo mismo decimos de los trabajos en marfil de los señores don Francisco y D. Mariano Cousiño: un tarjetero que pertenece á este señor, fué el que no quisieron reconocer en Sevilla como obra española y es el mismo que se vé debajo de un fanal. Hay una águila del señor don José Botana, perfectamente construida con conchas nacaradas; es uno de los objetos que llaman más grandemente la atención: á un cauto de un peregrino, pintado por el señor Guisasa en menos de 10 horas, sabe el público darle el valor que realmente tiene.

Repito á Vds. que para EL PAIS del domingo podrá darse una descripción sino completa, al menos muy estensa y minuciosa.

Los señores de la comisión nombrada por la provincia, merecen un voto de gracias por la actividad, celo é inteligencia que desplegaron en la colocación de los objetos, y ya por los medios que pusieron en práctica para que concurriesen en abundancia; entre dichos señores como hizo brotar en mi corazón la desgraciada María! Quiero, pues, honrar su recuerdo con unos funerales suntuosos, cuya pompa sorprenda por no haber sido vista nunca. Yo hice elevar magníficos mausoleos á Quelus y Margiron en la iglesia de San Pablo, pero para la princesa de Clèves se construirá un catafalco digno de una reina. Además, de acuerdo con Souvray, que me ayudara en estos preparativos, dispondré un duelo de una tristeza no imaginable, y yo vestiré un traje negro cubierto de calaveras formadas por finas y menudas perlas. Este traje costará seis mil escudos (1).

En medio del silencio que reinaba en el vasto salón del Louvre donde las damas de la reina se ocupaban en sus labores sin causar el menor ruido, y Luisa escuchaba atentamente la estravagante y lúgubre narración de Enrique, resonaban las palabras de este, repetidas por él, cuya circunstancia le prestaba algo de fantástico. Iba á continuar la reseña de los proyectados funerales, cuando se oyó debajo de las ventanillas el argentino timbre de multitud de campanillas entre los sonidos de una cor-

ceinos á don Luis Maria Sobrino, director del Instituto, D. Marcial Valadares, D. Calisto Varela de Montes y D. Antonio Valenzuela.»

De otra carta de Santiago copiamos los siguientes párrafos.

«La exposición de ganados fué regular: sería mucho mejor si los premios fuesen mayores. Los ganados se alojaron en los claustros de San Francisco, distinguiéndose un toro de Laino por su desarrollo; otro del marqués de Vallalares, un carnero merino y una mula.

Mañana es la adjudicación de premios á los alumnos de dibujo que más se han distinguido en el colegio de Fonseca.

La exposición cada vez está más interesante, mas digna de estudio y de admiración. Debo á este propósito hacer pública mi gratitud hacia los dignos individuos de la Comisión mixta que tanto á mi, humilde representante de *El País*, como á Compañel que lo es del *Miño*, nos franquean á todas horas el local del concurso, proporcionándonos toda clase de noticias.

A cada momento se están recibiendo productos, de modo que de un día para otro, la exposición aparece mas ricamente variada. El placer y entusiasmo de los visitantes no tiene límites. ¡Bien por Galicia! Los momentos actuales de entusiasmo son los mas propicios para hacer algo beneficioso y estable en pró de la agricultura gallega.

F. M. de la Riva.

No eran exactas las noticias que designaban á D. Manuel Batanero para ocupar la vacante que resultaba en el consejo provincial. Ha sido nombrado para dicha plaza D. Francisco Garrido y Balaño de Vimianzo quedando por consiguiente completo el personal de aquel cuerpo que se compone de los siguientes señores:

meta de monte. Era la señal de partida para la caza, y Enrique III se levantó y salió precipitadamente del salón, no queriendo hacer esperar á sus halcones que estimaba tal vez más que las tumbas y las fiestas fúnebres de que acababa de ocuparse con tanto entusiasmo.

Luisa no podía vencer su asombro después de haber oído la extraña relación de su esposo. Aquel misterioso pañuelo, aquellos billetes escritos con sangre, el duelo singular y enfático y en fin todos los ridículos accesorios de pésimo gusto que había observado en la historia referida por Enrique, le causaban una repulsión profunda. En su concepto no podían hermanarse tan mezquinos pensamientos con una pasión tan elevada como ella comprendía el amor. No era aquel el afecto puro y verdadero que había germinado y abrigaba en su alma tan sencilla y para la que era tan natural amar como vivir.

Enrique se alejó y Luisa quedó sola.

Los primeros días después de su arribo á Francia, habían sido una cadena sucesiva de fiestas, juegos, y torneos que le permitieron pensar en si misma. Por todas partes, á su paso, la alegría del pueblo se había manifestado por medio de las frenéticas diversiones de la época, Luisa que ha-

D. Andres Castro--Vice-presidente.

Vocales.

D. Santiago Malvar.

D. Joaquin Castro Lamas.

D. Domingo Espariz.

D. Francisco Garrido y Balaño

Por enfermedad del señor Marques de Santa Cruz de Aguirre gobernador civil de esta provincia, se hallan encargados el mando de la misma en la parte que respectivamente les corresponde, los señores D. Andres Castro, vice presidente del consejo provincial y D. Pedro Mayoral administrador principal de Hacienda pública.

Ayer ha salido para Madrid el señor D. Juan Ariño secretario cesante del gobierno civil de esta provincia. Deseamos sinceramente que el gobierno de S. M. utilice pronto sus servicios y nos prometemos que así suceda, si, como es justo, se estiman en algo la laboriosidad y honrosos antecedentes de dicho celoso empleado.

Ha sido nombrado Consul de Rusia en esta plaza el señor D. Luis Martinez Guértero.

Por Reales órdenes de 16 del actual ha sido admitida á D. José M. Pesqueira la renuncia que hizo del juzgado de primera instancia de Betanzos; se declaran cesantes á D. Bernardo A. Portela Perez, juez y D. Genaro Coton y Pimentel promotor fiscal del partido de Ordenes se nombran para reemplazarles respectivamente á D. Rafael Gil y Olaya medilla fiscal de Santa Marta de Ortigueira y á D. Manuel Lemis y Torca; y por último se dispone que D. Facundo Santos Cid juez de Ferrol pase á desempeñar igual destino en Ourense en lugar de D. Vicente Gutierrez Piñeiro que vendrá á Ferrol.

ha pasado sus primeros años gozando la vida tranquila que se disfrutaba en su patriarcal y pacífico país natal, sentía íntimo disgusto al verse trasladada á un reino de costumbres relajadas, turbulento y pervertido que tales alardes de locura había hecho por su llegada.

Al tumulto y bullicio de aquellas ruidosas fiestas, había sucedido un frío silencio, y la joven reina se encontró en un triste aislamiento. Alejada de su familia y de su país las únicas afecciones de este que conservaba á su lado, eran Alice de Chavigne que la había seguido en calidad de su primera dama de honor, y Francisco de Brienne, su amigo de la infancia, á quien veía muy raras veces entre los caballeros de la corte.

La mañana en que Enrique le reveló sus antiguos amores, había experimentado una impresión muy viva. Al bajar al gran salón del Louvre con sus damas para dedicarse á sus labores, que iniciaba siempre con la lectura de algunas páginas de la santa biblia, halló entre las hojas de esta un billete en cuya letra reconoció la de Alberto; tremula de sorpresa y emoción, leyó los siguientes renglones:

(Se continuará.)

(1) Memorias de la Reina Margarita de Braganza etc.

A pesar de que hasta ahora nada se sabe positivamente acerca de la venida de SS. MM. á esta capital, el Ilustre Ayuntamiento, con una prevision muy natural, ha pensado en la necesidad, que habrá en el caso de que aquella se realice, de disponer festejos para celebrar tan feliz suceso. Con el objeto pues de arbitrar los recursos indispensables celebró una reunion asociado á algunos mayores contribuyentes, y en ella, según se nos informa, se adoptó como unico medio de proporcionarse aquellos, levantar un empréstito de diez y seis mil pesos, previa la correspondiente aprobacion, hipotecando espresamente para su pago la mitad del producto de los arbitrios que hoy disfruta la municipalidad con aplicacion al debito de la derrama y además una suma anual de sesenta mil reales. Al mismo tiempo se nombraron varias comisiones para ordenar las funciones y sabemos que la encargada del adorno de la estancia que haya de ocupar S. M. se dedica á proporcionarse los objetos necesarios al efecto.

En alguna de las dependencias del Estado tambien se agita la cuestion de festejos y se habla de una funcion dramática, por convite despues que se haya mejorado la apariencia interior del teatro.

Y por fin diremos que ayer circulaba por la poblacion la noticia de que se habia solicitado y obtenido el consentimiento de S. M. la Reina para que se digne á su paso por esta Capital inaugurar los trabajos del ferro-carril gallego colocando la primera piedra de la gran via, fuente de nuestra prosperidad; cuya inauguracion, si se verifica, será sin perjuicio de la subasta que en breve se anunciará y á condicion de que los gastos que en ella y en los trabajos sucesivos se originen se indemnizarán por el que resultase concesionario en el remate. No respondemos de la exactitud de este rumor. Inquiriremos lo que tenga de verdad y tanto respecto á esto como á todo lo que haga relacion con el probable viaje de la Reina á esta poblacion, pondremos al corriente á nuestros lectores.

La fabrica de fundicion que hay en Valladolid cerca del Portal de la Merced, ha construido una nueva máquina para trillar, cuyos resultados, segun se dice, son desconocidos hasta ahora en aquel pais.

En dicha fabrica se construyen prensas para lagares perfectamente acabadas y de las que hemos oido hacer grandes elogios. El dueño del establecimiento hace laudables esfuerzos para dar á la fabricacion todo el desarrollo conveniente, á fin de que la industria no tenga que acudir al extranjero en demanda de ciertas máquinas y artefactos. Este pensamiento es digno de los mejores elogios, y no seremos ciertamente de los últimos en dispensarles.

Esta mañana ha ocurrido en esta capital un suceso desgraciado que contrista nuestro ánimo, y que sienta muy hondamente todos los que conocian al que por consecuencia de él ha sido victima. Un apreciable joven, compatriota nuestro, de relevante mérito y á quien esperaba indudablemente un brillante porvenir, si alguna vez ha de alcanzar premio el talento, ha muerto abogado en la playa de S. Amaro, á la cual concurría todas las mañanas, con objeto de bañarse. Se presume que un golpe recibido al arrojarle al agua, ó una repentina indisposicion despues de hallarse en ella, le haya producido instantáneamente, la muerte que deploramos con amargo sentimiento y que llorará toda Galicia, pues que ha perdido uno de sus mas entusiastas hijos, y uno de los refulgentes florones de su corona. ¡Qué Dios haya acogido en su seno el alma de nuestro tierno é infortunado amigo, cuyo nombre no nos atrevemos á consignar hoy por no anticipar tan funesta y dolorosa nueva á su desgraciada familia.

SECCION DE NOTICIAS.

Coruña 29 de Julio de 1858.

En otro lugar damos las noticias que hasta ahora hemos recibido de Santiago respecto á la exposicion gallega, objeto que con los preparativos que se estan haciendo para recibir á SS. MM., preocupan hoy completamente á los habitantes de aquella poblacion.

Los periódicos de Madrid y de provincias se alimentan, casi en su totalidad, de la cuestion de elecciones, terreno que no podemos, ni debemos, ni queremos invadir. Por esta circunstancia se resentirá acaso de poca amenidad esta seccion de nuestro periódico, en la cual sin embargo procuraremos recapitular lo poco que hemos podido recoger en los últimos correos y que está en armonia con la índole y objeto de nuestra publicacion.

S. M. la Reina y su augusta familia deben hallarse en Leon de donde saldrán mañana para Oviedo. Los régios viajeros son objeto de las mas espontáneas y cumplidas ovaciones en los pueblos del tránsito y en los que honran con su permanencia. En Valladolid han sido festejados con suntuosidad. La relacion de las funciones allí celebradas, ocupa un espacio del que hoy no podemos disponer. Por lo mismo la omitimos muy á nuestro pesar; pero no así dejaremos de consignar que nuestra bondadosa soberana en aquella poblacion, como en todas las que ha visitado, ha ejercido la caridad que caracteriza su benéfico corazon, disponiendo que se repartiase una crecida cantidad de su bolsillo particular entre los establecimientos piadosos y familias indigentes.

Las carreteras de varias provincias van á sufrir un impulso benéfico. En efecto, se ha dispuesto que se sacase á pública subasta, cómo está prevenido, la obra de construccion del

punte sobre el río Tajuña, en la parte que atraviesa la carretera de Guadalajara á Cuenca, el dia 25 de este mes, para que se proceda inmediatamente á los trabajos.

Tambien se sacarian á subasta pública el mismo dia, los cuatro trozos de carretera que están sin concluir en la que se dirige de Huelva á Sevilla. En el mismo dia debia subastarse la composicion de la carretera de Pontevedra, pues se hallan ya concluidos los trabajos preliminares empezados al efecto: comprende este camino desde el puente de Ulla hasta Santo Domingo de la Calabaza.

--Dicen de Tortosa que la navegacion del Ebro está casi interceptada, á causa de la escasez de caudal que cuenta el río; así es, que el vapor *Tarraconense*, único que no ha interrumpido su servicio, y que está dando pingües resultados á sus dueños, se ve ya imposibilitado de llegar á dicha ciudad, teniendo que atracar á un kilómetro de ella por temor de encallarse. Los laudes de vela que apenas miden de treinta á sesenta toneladas, y que calan cincuenta á sesenta centímetros, están anclados en el puerto: en fin, no cruzan las aguas del río más que las lanchas pescadoras, y hasta se cree que si los dos nuevos vapores *Gallego y Segre*, de la real compania de canalizacion del Ebro, cuyo calado es de cuarenta centímetros, hubieran sido probados y estuvieran ya corrientes de abanderamiento y demas, no podrían navegar por falta de agua. Lo peor es que este estado de cosas durará algun tiempo.

--La prensa granadina se ocupa de la cuestion de ferro-carriles; y emite el pensamiento que apoya el *Correo de Andalucia*, diario malagueño, relativo á formar una comision compuesta de personas suficientemente caracterizadas de ambas poblaciones, que de consuno trabajen para llevar á cabo la construccion de la linea férrea que ha de trasformar las dos provincias en riquísimos manantiales de produccion.

En todos los puertos de Francia se firma una exposicion para que se derogue la ley restrictiva de 1797 y los numerosos reglamentos que ya han completado imponiendo al cabotage largas formalidades y gastos que no le permiten competir ventajosamente con los acarreos por las vias férreas, y la batelería en las navegaciones fluviales.

El Emperador de los franceses ha recibido una carta de Zuloaga notificándole su eleccion para la presidencia de la república de Méjico, y otra con motivo del atentado del 14 de Enero.

En Méjico un temblor de tierra causó la muerte de 50 personas.

Por las últimas noticias de Oriente se sabe que el *Cyclope*, á cuyo bordo se habian refugiado los desgraciados cristianos que pudieron escapar de la matanza de Djedhad, ha celebrado las honras debidas á los mutilados cadáveres de los cónsules asesinados. En la mañana del 20 desembarcó la tripulacion con las precauciones convenientes, y atravesando la ciudad, los recogieron, para darles sepultura cristiana, de las casas consulares que habian sido saqueadas por los feroces asesinos. Hecha esta piadosa operacion, y despues de rezar sobre las sepulturas las preeces de la Iglesia, la tripulacion mandada

por el capitan del buque, hizo tres descargas de mosquetería, último honor que po han tributar á los mártires de tan execrable crimen. La opinion de que estos asesinatos no han sido más que el aborto de una inmensa conspiracion tramada con intento de degollar á un mismo tiempo á todos los cristianos residentes en aquel territorio, se corrobora cada vez más en presencia, sin duda, de los datos que se van recogiendo, pasada ya la catástrofe.

--El sultan ha mandado distribuir socorros á las familias de las victimas de Djedhad, señalando 10.000 francos anuales á las de ambos cónsules.

--El general Róse reconquistó á Gwalior el 20 de Junio despues de cuatro horas de un empeñado combate.

El reino de Ouda continuaba agitadoísimo.

Los aliados tomaron los fuertes de la embocadura de Pei-hò, donde los chinos tenían 138 cañones, sin pérdidas considerables, la mayor ha sido de los franceses por la explosion de una mina.

Las escuadras marchaban á Pekin.

GACETILLA.

EL COMER Y EL RASCAR. Conoció el año cuarenta--á un cierto don Juan Pascual,--que sin nombre y sin fortuna--y aun más, sin casa ni hogar--andaba por esos mundos--lo mismo que el padre Adán.--Trascurrieron cuatro años,--la suerte empezó á soplar:--tras un destinito momio--vino un momio capital,--y hoy dia va nuestro hombre--muy lleno de vanidad,--murmurando *sotto voce*,--dice muy bien el refrán:--La fortuna y el diablo--como el comer y el rascar--hasta empezar.

Una robusta jamona--con sus cuarenta de edad,--bastante bien conservada--y de aspecto no vulgar--despreció en sus mocedades--á cuanto tiempo galan--le á nores la requeria,--quizá sin considerar--que van pasando los años,--que estos jamás volverán--y que tras ellos se llevan--la belleza material;--pero hoy cambiando las tornas--se ha empezado á desquitar--del tiempo que á tes perdiera; pues como dice el refrán--el amor y las pasiones--como el comer y el rascar--hasta empezar.

Vino al mundo,--(este soy yo)--sin saber del teatro--y á fuerza de mojicones--llegué á decir *p a pa*,--Despues me dió por las letras, que se *gace i lear*,--y he cumplido mi misión--tan perfectamente mal--que ha producido mis copias,--lo juro sin vacilar,--tautos ataques de nervios--como arena lleva el mar,--É aquí la consecuencia--de aquel sabido refrán:--que el querer y el escribir,--como el comer y el rascar--hasta empezar.

POLVO BARATO. Alegraos tabacistas--al preparando los dedos,--que el polvo pone barato--de real órden el gobierno.--Hoy se espede á treinta y seis,--pero segun se ha dispuesto,--a veinte se espenderá--des de agosto venidero.--¡A las cajas, Celestinas!--Repletad vuestros bingueros y sorbad á los ventanas--pues sobra barato y bueno.--¡Qué delicia! ¡qué regalo!--¡qué deleite! ¡qué contentof!--Vieja habrá que entusiasmada--

ANUNCIOS.

A voluntad de su dueño á la hora de una del dia 30 de Agosto próximo, en el despacho del Escribano de número D. Ruperto Suarez calle de Espoz y Mina núm. 167, se hará remate y venta en el mas ventajoso postor de la casa núm. 82 calle de Acevedo, (antes real) y la que se halla por su espalda ó trasera y dice á la de la de la Galería por donde se marca con el núm. 11. Las personas que gusten solicitarlas, pueden hacerlo en el sitio y hora señalados.

CASSETAS PARA BAÑOS DE MAR

Se hallan colocados 4 en el Parrote, los billetes se despachan en el Asilo de Mendicidad, sito en Santo Domingo, á 6 cuartos para personas mayores y á 4 para niños.

Las hay tambien en dicho Asilo á precios convencionales que se colocan donde gusten los señores bañistas.

GASTON LEON, BACHELIER ex-lètres de la Universidad de Paris se propone establecer un curso de lengua francesa, latina y griega. Las personas que gusten aprovecharse en tomar lecciones de dichas lenguas, podrán dirigirse calle de la Alameda núm. 38.

EN LA CALLE DE PANADERAS número 12, se vende una mona á un precio arreglado.

Saldrá dentro de breves dias, el bergantin goleta FE, su capitan Don Francisco de Sarria. Admite solamente pasajeros; se despacha en el canton de Laci núm. 5.

PARA LA HABANA.

Saldrá de este puerto en todo el presente mes, la corbeta española Nueva Luisa, su capitan D. Justo P. de Fano; admite carga á flete y pasajeros, á los que ofrece comodidad y el buen trato acreditado.

La despacha su armador D. Bruno Herce, calle de Acevedo número 37.

PARA LA HABANA.

Saldrá á principios de Setiembre la acreditada corbeta PERLA, capitan D. Juan Lopez.

Admite solamente pasajeros, á los que se ofrece la mayor comodidad en sus espaciosas y elegantes cámaras, y el buen trato de costumbre.

La despacha su armador D. E. de Guarda, calle de Acevedo m. 38

EDITOR RESPONSABLE,
Juan Rey Romero.

CORUÑA IMP. Y LIT. DE REY ROMERO 1858

Y se encargará de cobros, pagos y cuantas comisiones tengan por objeto facilitar las transacciones mercantiles.

Esta sociedad piensa establecer sucursales en las provincias y unas de las primeras serán las de Alicante y Badajoz.

El pensamiento es digno de aplauso, porque así el comercio hallará mas medios de desarrollarse, si la nueva Caja de descuentos, comprende bien la manera de ejercer su influjo. Los préstamos sobre mercancías debieran hacerse de modo que estas no quedaran inmovilizadas, pues de lo contrario, ninguna ventaja hay para un comerciante en estancar para garantía aquello mismo, cuya venta puede darle los medios de pago. Creemos que se podrían conciliar los intereses de la Caja y de los que necesitan obtener préstamos, fundando un depósito donde las mercaderías pudieran ser objeto de contratación.

Movimiento Marítimo.

Buques entrados en este puerto.

Julio 25. Ninguno.

26. Polacra goleta española, Jóven Mariana, capitan D. Vicente Martin, de Sada, en lastre.

Quechemarin español Isabel, capitan D. Diego Uribarri, de Ferrol, con fierro.

27. Goleta española Carmen, capitan D. Gabriel Maristany, de Vigo con aceite.

28. Goleta española Juanita, capitan D. Juan Garcia, con cebada, de Carril.

29. Corbeta argentina, Castina segunda capitan Mr. F. Fraverso. de Newport con fierro y carbon.

Polacra Goleta española, Rosita capitan D. Gabriel Sala, de Vigo con arroz.

Buques salidos.

Julio 26. Quechemarin español Angelita capitan D. Domingo Blanco, para Santander con patatas.

27. Quechemarin español, Juana Pepa capitan D. Manuel Silva, con vidrio para Bilbao.

Quechemarin español, N. Sra. del Carmen, capitan D. Nicolas Azqueta, con cueros para Santander.

28. Goleta inglesa Ranger, capitan Mr. Hin Kley, con bueyes para Phlúmout.

Buques que tienen abierto registro.

Corbeta española, Nemesia capitan D. Macsimino Ferrer, para la Habana La despacha D. Gregorio J. Babé, calle de Espoz y Mina nm 47.

Por todo lo que antecede

EL SRIO. DE LA REDACCION.

Federico M. de la Riva.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA.

Jueves 29 Santa Marta, San Félix papa y Santos Simplicio, Faustino y Beatriz mártires.

Viernes 30. San Abdon y San Senen mártires.

muger, beata á carta cabal, y cuyos escrúpulos en materia religiosa traspasaban los límites de lo razonable, tenia la costumbre de ponerse la mantilla y marchar á casa de su confesor para consultarle cada vez que la duda mas insignificante asaltaba su timorata conciencia.

«Señor cura, ¿es pecado bostezar cuando se reza!--Señor cura, ¿se ofende á Dios cuando se tose oyendo misa?--Señor cura, ¿es malo decir ¡caramba! cuando una se enfada?--Señor cura, ¿cree V. que será delito beber agua sin decir Jesus antes de tomarla?--Señor cura, ¿pecaré si no me santiguo cuando mi hombre dice alguna barbaridad?--Señor cura ¿cree V.....?»

--Lo que yo creo, señora--la interrumpio el buen párroco cierto dia en que le abrumaban graves ocupaciones--lo que yo creo es que uno de los mayores pecados es la impertinencia. No vuelva V. á cometerle ni á robar al prójimo el tiempo que necesita para cosas de mas provecho que las simplezas que V. me trae.

AHI VA ESOL!-A continuacion insertamos la siguiente curiosa carta que una enamorada niña dirige á su adorado tormento, la cual puede ser un modelo de correcta correspondencia epistolar.

Allá va.

«queri Do mio alas oce de manan Aire Mosto Dos reGularmente a la parro guia jentabramu cha y podremos estar ca si juntos y avlar basta Antemi entras durato dala mis ama Llor;

no agas cá só de mi Madre sere mas cau Tacon eya Llasi mas adelantata Remos en la mar Abiliosa en prensa denuesto amo Roso empeno

en cuan toalogue sobre la vez yna tin comoda no arAsco saque te compro me tacon elo ficialito que Lace mu ecas

dices que Llo no te quiero i que tuno lo creras asta que té dé puervas jinGato! silva té té ar Jumento lasla grimas enqueba Empapa Do este pa pelo sino lo triste que me avras visto.

mi primasa brasque seca socon vijotillos retor ci Dos yeso quel toda Bia.... «enfyn no te quiero.... decir mas porqueriamos un rato Llaberas.. ima marás sierpe....Llo espero en tu cariño tan ne cesario amipo Bevida, tulla sierpe asta que mames,

C.

Por Dada

uaya mado la curiosidad verte sin mi Pan nelo mucho melo diras manana?...adios.»

SECCION MERCANTIL.

El gobierno acaba de aprobar la creacion de la Sociedad general española de Descuentos que va á establecerse en esta corte bajo los auspicios de la compañía general de Crédito.

La Caja Madrileña hará el descuento de letras y pagarés, sin mas que dos firmas y hasta un plazo de cinco meses, dando preferencia á los accionistas de la compañía.

Hará préstamos sobre fondos públicos y mercancias de toda especie hasta el plazo de cuatro meses, que la renovacion podrá alargar á otros cuatro.

Llevará cuentas corrientes con los establecimientos y particulares que lo soliciten.

leyendo estará este suelto,--pensando llenar de polvo--las tazas y los pucheros,--y para toda su vida--gozar de este privilegio,--que nos baja á veinte reales--el rico cucarachero.---¡Ay abuelas qué regalo!--Bien haya amen el gobierno--que así nos ha deparado --tan soberano consuelo.--Y pues que ya á las que sorben--se concedió el privilegio,--justo es que los que chupamos--de ese mismo disfrutemos.

ATENDED!! Conocemos una jóven que no tiene pelo de tonta, y calcula de este modo la probabilidad que tienen las muchachas solteras de casarse.

Las de moda se casan. . . 6 por 100

Las estremadas se casan. . 9 por 100

Las modestas se casan . . 40 por 100

Las caprichosasse casan-46 por 100

Y las modestas recogidas y caseras 75 por 100

que es mayor número de las que logran casarse entre las que no hacen voto de castidad. Resulta, pues, segun estos cálculos, que las de moda atemorizan, las estremadasacobardan, las modestas animan, las caprichosas escitan, y las modestas recogidas y caseras deciden á contraer himineo. Opina la misma autora que como no hay regla sin escepcion, y los tiempos en que vivimos son tan positivos, en último resultado, por de pronto, todo lo arregla un buen dote, y añade que al freir será el reir, que despues de la miel viene la hiel, y que de dinero y de bondad la mitad de la mitad, que cada uno sabe lo que pasa en su casa, que el amor por dinero se conserva hasta poseerlo, que tres años despues todo se vé al revés, y que aquí paz y despues gloria.

AUN NO ASAMOS..... Hé aquí las consecuencias de hablar en latin á quien no lo entiende.

¿Vis baptizare? (¿quieres bautizarte?)--pregunta el sacerdote en el bautismo-Volo (quiero) responden en su nombre--el sacristan, acólito y padrino.

Anton al hijo del vecino Anselmo--tuvo en la fuente en que nos lava Cristo,--y al escuchar el volo dijo airado:--«No empecemos á motes con el ehico.»

AMOR MINERO. Un sobrestante de minas ha dirigido á una jóven la siguiente carta:

«Yo hallé muestras de tu amor,--é hice un registro en tu pecho,--logrando su permanencia--por estar franco el terreno.--Tú, de propiedad el título--me distes sin mas ni menos; --y yo, sin menos ni mas,--establecí el laboreo.

--A la primer calicata--juzgué de escasos esfuerzos--cortar el rico filón --de tan grato criadero,--Pero las cortas blanduras--trocáronse en roca luego,--contra la cual se embotaban --de mi pasion los barrenos.--Esploré por varios modos,--ensayé distintos medios,--y en inútiles trabajos--malgasté metal y tiempo.--Se me hundió la galería,--dió en agua el pozo maestro,--y el socabon de desagüe--se obstruyó en un rompimiento.--Ni el malacate bastó,--ni entivaciones sirvieron,--ni opinion facultativa,--ni dictámen de ingenieros.--Interrumpí las labores,--y apenas pasado el término.--otro presentó un denuncia,--y caducó mi derecho.--En la mujer y las minas--quedesentado el proverbio:--«Unos hacen los trabajos,--y otros se aprovechan de ellos.»

LA IMPERTINENCIA.--Una buena